
Messe du samedi 14 décembre 2019 
Samedi de la 2e semaine de l’Avent 

 

Première lecture (Si 48, 1-4.9-11) 
Élie doit revenir 

Lecture du livre de Ben Sira le Sage 

  1Le prophète Élie surgit comme un feu, sa parole brûlait comme une torche. 
  2Il fit venir la famine sur Israël, et, dans son ardeur, les réduisit à un petit nombre. 
  3Par la parole du Seigneur, il retint les eaux du ciel, et à trois reprises il en fit descendre le feu. 

  4Comme tu étais redoutable, Élie, dans tes prodiges ! Qui pourrait se glorifier d’être ton égal ? 
[5Toi qui as réveillé un mort et, par la parole du Très-Haut, l’as fait revenir du séjour des morts ; 
  6toi qui as précipité des rois vers leur perte, et jeté à bas de leur lit de glorieux personnages ; 
  7toi qui as entendu au Sinaï des reproches, au mont Horeb des décrets de châtiment ; 
  8toi qui as donné l’onction à des rois pour exercer la vengeance, et à des prophètes pour prendre ta succession ;] 
  9toi qui fus enlevé dans un tourbillon de feu par un char aux coursiers de feu ; 
10toi qui fus préparé pour la fin des temps, ainsi qu’il est écrit,  

afin d’apaiser la colère avant qu’elle n’éclate,  
afin de ramener le cœur des pères vers les fils et de rétablir les tribus de Jacob… 

11heureux ceux qui te verront, heureux ceux qui, dans l’amour, se seront endormis ;  
nous aussi, nous posséderons la vraie vie. 

  [12Quand Élie fut enveloppé dans le tourbillon, Élisée fut rempli de son esprit,  
et pendant toute sa vie aucun prince ne l’a intimidé, personne n’a pu le faire fléchir. 

13Rien ne lui résista, et, jusque dans la tombe, son corps manifesta son pouvoir de prophète. 
14Pendant sa vie, il a fait des prodiges ; après sa mort, des œuvres merveilleuses. 

15Malgré tout cela, le peuple ne se repentit pas et ne renonça pas à ses péchés,  
jusqu’à ce qu’il soit emmené captif hors de son pays et dispersé par toute la terre.  
Il ne resta qu’un peuple très peu nombreux, avec un prince de la maison de David. 

16Quelques-uns d’entre eux firent ce qui plaît au Seigneur, d’autres multiplièrent les péchés. 
17Ézékias fortifia sa capitale, il amena l’eau à l’intérieur de la ville ;  

il fit creuser à coups de pic un tunnel dans le roc et construire des réservoirs pour les eaux. 

18De son temps, Sennakérib monta l’attaquer  
et envoya contre lui Rabsakès, qui leva la main contre Sion et se montra d’une grande arrogance. 

19Alors le cœur et les mains des assiégés tremblèrent, ils souffraient les douleurs d’une femme en travail. 
20Ils invoquèrent le Seigneur, le Miséricordieux, et tendirent les mains vers Lui ;  

et le Saint, du haut des cieux, les exauça aussitôt,Iil les délivra selon la parole d’Isaïe. 
21Il frappa le camp des Assyriens, son ange les extermina. 

22Car Ézékias avait fait ce qui plaît au Seigneur, il était resté ferme dans les voies de son père David, 
comme l’avait ordonné le grand prophète Isaïe, digne de foi dans ses visions. 

23En ses jours, le soleil recula pour prolonger la vie du roi. 
24Par la puissance de l’esprit, Isaïe vit les derniers temps et consola les affligés de Sion. 
25Il révéla ce qui arriverait jusqu’à la fin des temps et les choses cachées avant qu’elles n’adviennent.] 

– Parole du Seigneur. 

 Rétablir les "tribus de 
Jacob" : je retiens la beauté 

des "demeures" d’Iraël 
célébrée par le prophète 
païen Balaam (1ère lecture 

de lundi prochain) 

 Je retiens ce père 
attentif que Jacob 

révèle à avoir été pour 
ses fils quand il les 

bénit la fin de sa vie  



Psaume Ps 79 (80), 2ac.3bc, 15-16a, 18-19 
R/ 4Dieu, fais-nous revenir ; que Ton visage s’éclaire, et nous serons sauvés ! 

Berger d’Israël, écoute, 
resplendis au-dessus des Kéroubim ! 
Réveille ta vaillance 
et viens nous sauver. 

Dieu de l’univers, reviens ! 
Du haut des cieux, regarde et vois : 
visite cette vigne, protège-la, 
celle qu’a plantée Ta main puissante. 

Que ta main soutienne Ton protégé, 
le fils de l’homme qui Te doit sa force. 
Jamais plus nous n’irons loin de Toi : 
fais-nous vivre et invoquer Ton Nom !  

 

Acclamation (cf. Lc 3, 4.6) 

Alléluia. Alléluia.  
Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers : tout être vivant verra le salut de Dieu.  
Alléluia.  

 

Évangile (Mt 17, 10-13) 
« Élie est déjà venu et ils ne l’ont pas reconnu » 

Descendant de la montagne, 
les disciples interrogèrent Jésus : 

10Les disciples interrogèrent Jésus :  
« Pourquoi donc les scribes disent-ils que le prophète Élie doit venir d’abord ? » 

11Jésus leur répondit : « Élie va venir pour remettre toute chose à sa place. 
12Mais, je vous le déclare : Élie est déjà venu ;  

au lieu de le reconnaître, ils lui ont fait tout ce qu’ils ont voulu.  
Et de même, le Fils de l’homme va souffrir par eux. » 

13Alors les disciples comprirent qu’il leur parlait de Jean le Baptiste. 

– Acclamons la Parole de Dieu. 

 

Commentaire « Découvrir Dieu » 
Père Alain de Boudemange 

Sur la montagne les disciples ont vu Jésus transfiguré et Moïse et Élie s’entretenant avec Lui. Cette 
vision leur rappelle cette annonce de l’Ancien Testament : Élie doit venir pour préparer la venue du 

 Quand nous supplions 
notre Dieu, redisons-Lui, 

redisons-nous, notre désir 
de fidélité à Son Nom ! 

 L’objectif des chemins 
du Seigneur (que tout être 
vivant voie le salut de Dieu) 
demande une préparation 

 Elie puis Jean-Baptiste 
ont commencé à préparer 
les cœur, Jésus nos a tout 
donné pour cela ; à nous 

de jouer maintenant ! 



Royaume. Pourtant jusque-là nous n’avons pas vu ce retour d’Élie, ce prophète puissant et victorieux ! 
Jésus oriente le regard des disciples vers un autre aspect d’Élie, celui de la souffrance que doit traverser 
le prophète et le Fils de l’homme (Jésus Lui-même) à sa suite. C’est ce mystère de la souffrance, que 
nous voudrions toujours écarter, qui permet aux disciples de reconnaître en Jean-Baptiste, décapité 
par Hérode, le prophète annoncé. Le mystère de la souffrance ne doit pas nécessairement nous 
détourner du visage de Jésus ; c’est souvent au cœur de la souffrance que nous pourrons le découvrir. 

 

Commentaire Évangile au Quotidien 
Saint Augustin (354-430), évêque d'Hippone (Afrique du Nord) et docteur de l'Église 

« Tous les prophètes, ainsi que la Loi, ont parlé jusqu’à Jean » (Mt 11,13) 

Dieu a fixé un temps pour Ses promesses, et un temps pour accomplir ce qu'Il a promis. Le 
temps des promesses était le temps des prophètes, jusqu'à Jean Baptiste ; à partir de lui et jusqu'à 
la fin, c'est le temps d'accomplir ce qui a été promis. Il est fidèle, Dieu qui s'est fait notre débiteur, 
non en recevant quelque chose de nous, mais en nous promettant de si grandes choses. C'était peu 
de promettre : Il a voulu encore s'engager par écrit, en dressant avec nous comme un contrat de 
ses promesses ; ainsi, lorsqu'il commencerait à s'acquitter de ses promesses, nous pourrions 
considérer dans l'Écriture l'ordre où devait se réaliser ce qu'il a promis. C'est pourquoi le temps de 
la prophétie, comme nous l'avons dit souvent, était la prédiction des promesses. Il a promis le salut 
éternel, la vie bienheureuse sans fin avec les anges, et l'héritage qui ne peut pas se flétrir (1P 1,4), 
la gloire éternelle, la douceur de Son visage, la demeure de sa sainteté dans les cieux, et par la 
résurrection des morts, désormais aucune crainte de mourir.  

Telle est Sa promesse, comme le but vers lequel se porte tout notre élan, et quand nous y 
serons parvenus, nous n'aurons plus rien à rechercher, plus rien à exiger. Et le plan selon lequel 
nous parviendrons à ce but final, il nous l'a montré par Ses promesses et Ses annonces. En effet, Il 
a promis aux hommes la divinité, aux mortels l'immortalité, aux pécheurs la justification, aux 
humiliés la glorification. 

 

Méditation de La Croix 
Nicolas Tarralle (augustin de l’Assomption) 

Les scribes disent que le prophète Élie doit revenir. Ce dernier, en effet, n’a pas connu la mort parce 
qu’il a été enlevé au ciel sur un char de feu. Il doit revenir quand Dieu se manifestera. Les 
contemporains de Jésus s’interrogent justement sur l’imminence de ce retour, ils sont habités par 
l’attente du Messie. Jésus accueille l’attente des Juifs de son temps en la transformant. La gloire et le 
salut qu’ils espèrent ne passent pas par un pouvoir temporel, mais par la croix. Cette manifestation est 
plus difficile à percevoir.  

D’ailleurs Élie est déjà revenu et il a été décapité, dit Jésus. Mais personne ne l’a remarqué. Les disciples 
sont invités à comprendre que si Élie est venu en la personne du Précurseur, alors Jésus est le Messie. 
L’annonce du Fils de l’homme qui va souffrir n’est alors pas pour les rassurer : Son sort serait donc le 
même que celui de Jean le Baptiste ? Notre époque semble ne plus rien attendre qui puisse venir 
d’ailleurs. Les chrétiens que nous sommes ont-ils une espérance à lui proposer ? Le retour du Christ 
est l’annonce la plus précieuse que nous avons à offrir. La souffrance de la croix, qui est encore la 
nôtre, a déjà été traversée et vaincue. Le temps de la résurrection nous attend.  
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